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1. Знаки препинания при 
обращениях



► Обращение – слово или сочетание слов, называющее лицо (или 
предмет), к которому обращена речь.

► Обращение – это смысловой отрезок, который на письме выделяется 
знаками препинания.

► Обращение в предложении может занимать любое место.

❖ Обращение выделяется ЗАПЯТЫМИ:

-   Александр, баллы начисляются в течение 7 рабочих дней.

- Спасибо за Ваше предложение, Александр, мы обязательно 
его зарегистрируем.

❖ При усилении эмоциональности ставится восклицательный 
знак после обращения:

- Здравствуйте, Александр! Чем могу Вам помочь?

Обращение в 
начале

Обращение в 
середине



2. Знаки препинания при 
однородных членах 

предложения



Однородные члены — это члены 
предложения, которые выполняют одну и ту 
же синтаксическую функцию. 
Проще говоря, все они отвечают на один 
вопрос и связаны с одним и тем же словом в 
предложении.

Правило звучит так:

Если два или более члена предложения относятся к одному и тому же 
слову, отвечают на один и тот же вопрос, являются одним и тем же 
членом предложения, то они являются однородными членами 
предложения.



Алгоритм определения однородных членов 
предложения

1. Определить главные и второстепенные члены предложения. Отметить подлежащее и 
сказуемое;

2. Установить, есть ли в предложении члены, которые отвечают на один и тот же вопрос и 
относятся к одному и тому же слову;

3. Определить, какой связью они связаны:

• сочинительной, которая выражена союзами,

• бессоюзной, которая выражена с помощью перечислительной интонации.

Пример:

- Вы выбрали товары из категорий: бакалея, напитки, овощи и фрукты.

Из категорий (каких?): бакалея, напитки, овощи и фрукты – однородны члены, так как они 
отвечают на один вопрос, относятся к одному слову (категорий) и связаны сочинительной связью 
(сочинительный союз и).



Знаки препинания в предложениях с 
однородными членами

Однородные члены могут сочетаться с обобщающим словом. 
Обобщающее слово является тем же членом предложения, что и другие 
однородные члены, отвечает на тот же вопрос, но имеет обобщающее 
значение:
❖ обобщающее слово обозначает целое, а однородные члены — части 

этого целого:
- В нашем приложении есть разделы: личное, заказы, кошелек.
❖ обобщающее слово обозначает общее понятие, а однородные члены — 

более частные понятия:
- В Вашем заказе пицца: мясная, сырная, вегетарианская.



Запятая ставится:

► Если есть повторяющиеся соединительные или разделительные союзы:
► и... и; ни... ни; также; тоже; как... так и;

► или... или; либо... либо; то... то; не то... не то.

- Карточку клиента можно найти и по номеру телефона, и по адресу электронной 
почты.

► Если есть два и более однородных членов без союзов:
- Заказы доставляются из Перекрестка, Пятерочки, Карусели.

► Если однородные члены связаны противительными союзами в значении но:
► а, но, хотя, да, однако же, зато.

- Эти конфеты дешевые, но очень вкусные.



► Если между двух однородных членов есть союз:
- Сегодня заказы доставляются только из Пятерочки и Перекрестка.

► В устойчивых выражениях с повторяющимися союзами и... и, ни... ни:
► ни конца ни края; ни то ни сё; ни рыба ни мясо; ни тот ни другой; и холод и голод; и туда и 

сюда; и день и ночь.

- Ни то ни другое решение Вам не подходит?

► Если группы однородных членов разбиты на пары:
- В нашем приложении можно заказать все к столу: фрукты и овощи, рыбу и 
мясо, конфеты и печенье.

Запятая НЕ ставится:



Тире ставится:
► Когда обобщающее слово находится после однородных членов:

- Бакалея, напитки, овощи и фрукты — категории товаров.

► Когда обобщающее слово стоит перед однородными членами, а после 
предложение продолжается:

- Все вопросы: по оплате, по доставке, по заказу — можно посмотреть в 
приложении. 

Двоеточие ставится:
► Когда обобщающее слово стоит перед однородными членами:

- Вы выбрали товары из категорий: бакалея, напитки, овощи и фрукты.

Кроме запятых в предложениях с однородными членами могут 
быть и другие знаки: двоеточие и тире.



3. Порядок расстановки 
пробелов рядом со знаками 

препинания



► Запятой;

► Точки (в том числе и обозначающей сокращения и инициалы); 

► Точки с запятой;

► Двоеточия;

► Вопросительного и восклицательного знака;

Также пробел ставится:

► С внешней стороны скобок и кавычек;

► С обеих сторон тире (но не дефиса!).

Пробел ставится после:

- Александр, чем могу Вам помочь? 

- Все вопросы: по оплате, по доставке, по заказу — можно посмотреть в 
приложении. 



ЭТО ГРУБАЯ ОШИБКА

- Александр ,чем могу Вам помочь ? 

- Все вопросы : по оплате ,по доставке ,по заказу—можно 
посмотреть в приложении.

- Вы выбрали товары из категорий ( бакалея, напитки, 
овощи и фрукты )и добавили их в корзину .
 



4. ВЫ и ВАШ – с прописной 
или со строчной буквы?



- Александр, чем могу Вам помочь?

- Елена, в ответ на Ваш вопрос: да, 
мы доставляем до квартиры.

❖ Местоимения Вы и Ваш пишутся с прописной (большой) 
буквы как форма вежливого обращения к одному лицу.

❖ При обращении к нескольким лицам следует 
писать вы и ваш со строчной буквы.

❖ Написание Вы, Ваш с прописной при обращении к 
нескольким лицам – ошибка!

Например:



5. В течение или в течении?



В течение - указывает на временной 
отрезок, на всем протяжении 
которого происходит что-либо

Пример:

- Елена, в качестве решения, 
предлагаем Вам промокод на сумму 
200 рублей, превышающую сумму 
товара. Промокод действует в 
течение 30 дней и Вы сразу 
сможете его использовать на 
следующий заказ. Промокод 
поступит Вам по СМС.

ЗАПОМНИ!

В течении – обозначает направление 
движения воды.

Пример:

❖ Изгибы в течении реки.



6. Промо-код, промо код или 
промокод, как пишется?



Имя существительное "промокод" 
пишется слитно. 
Его множественное число ("промокоды") 
пишется также слитно. "Промо" — это не 
приставка, не частица, а первая основа 
этого существительного, которая для 
упрощения предельно сокращена.



Какое это счастье — 
быть грамотным!


